

01 DE OCTUBRE 2021 PRIMERAS PLANAS

 **REFORMA**

Amaga crimen; quema Baby'O

 **EL UNIVERSAL**

Crimen organizado manda mensaje a nuevos alcaldes

 **La Jornada**

Tendrá Banco del Bienestar la mayor red del país: AMLO

 **La Jornada**
Contraportada

Italia, con 1 millón 300 mil fichas de obras de arte robadas: Riccardi

 **EXCELSIOR**

Caro Quintero Lidera su cártel, denuncia el FBI

 **MILENIO**

La tortura confundió y retrasó la posibilidad de hallar a los 43: GIEI

 **LA CRÓNICA**
DE HOY

Con la pandemia, ganan los bancos y pierden las aseguradoras

 **El Sol de México**

Cárteles mexicanos se disputan cárceles

 **El Financiero**

Anticipa Banxico una mayor inflación

 **EL ECONOMISTA**

Ingresos petroleros subieron 110% en agosto por alza en precios de crudo

 **La Razón**
razon.com.mx

Citan a Córdova por "presupuesto excesivo"; es para revocación, señala

 **24 HORAS**

Abre IMSS puerta a los repartidores

 **EL HERALDO**
DE MÉXICO

Delgado ubica a conservadores en Morena

 **OVACIONES**

Estrena CDMX mapa dividido: Morena y alianza

 **Reporte Indigo**

Niñas que no deberían ser madres

 **DIARIO
Contra Réplica**
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

Aseguradoras pagaron más por COVID, que por desastres naturales

 **publimetro**

Banxico sube tasa de interés a 4.75% por alza inflacionaria

 **unomásuno**

Iniciativa Mérida terminó: Ebrard

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Suspenden a profesor en la autónoma de Aguascalientes por comentarios misóginos (La Jornada, p. 35)**
- **Universidades Tecnológicas, alternativas para zonas de bajos recursos (La Crónica, p. 9)**
- **Manifestación frente al Conacyt (La Jornada, p. 7)**
- **Investigadores de cátedras del Conacyt mantendrán demandas (La Jornada, p. 22)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Denuncian diputados argucia para bloquear presidencia de la Comisión de Educación (La Jornada, p. 10)**
- **Zacatecas: pagan salarios adeudados a 12 mil maestros (La Jornada, p. 35)**
- **El Colegio Mexiquense cumple su 35 aniversario (8 columnas, p. 3)**
- **Al alza, los suicidios de niños y adolescentes (El Universal, p. 27)**
- **Prometen, también, pagos a maestros de Michoacán (El Sol de México, p. 1 y 5)**
- **Solicitan ayuda a Biden para frenar amenazas en las escuelas contra el uso de cubrebocas (La Jornada, p. 18)**

MAGISTERIO

- **Comisión de Educación, a cercana de la CNTE (El Financiero, p. 39)**
- **Denuncian diputados argucia para bloquear presidencia de la Comisión de Educación (La Jornada, p. 10)**
- **Ramírez propone pagar a maestros (El Sol de México, p. 5)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	35

Suspenden a profesor en la autónoma de Aguascalientes por comentarios misóginos

CLAUDIO BAÑUELOS

Corresponsal

Aguascalientes, Ags., Gerardo de León Romo, catedrático de la carrera de medicina, fue suspendido por emitir una expresión misógina y violenta contra las mujeres en una clase virtual, informó la Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA).

El facultativo, que además forma parte de la Junta de Gobierno, máximo órgano rector de esta casa de estudios, hablaba de las heridas por arma blanca que sufrió una mujer y sobre la cura para ello.

El docente, según se escucha en un video, expresó que la persona herida “había quemado la cena demasiadas veces”, y añadió: “Yo no sé para qué, si no saben cocinar, ¿para qué se casan? Llega uno con hambre y da coraje. No iba a cenar, porque la quemó. Entonces, ésa es la recomendación del día: aprendan a cocinar antes de casarse”.

Sus comentarios generaron silencio incómodo entre sus estudiantes, pero una de las jóvenes le preguntó si ese era el verdadero mensaje del caso o si no era mejor promover el freno a la violencia de los hombres contra las mujeres. De León Romo respondió: “Bueno, ésa es tuya, la mía es aprender a cocinar”.

Las jóvenes compartieron el video, en el que escribieron: “Dr. Gerardo de León Romo, profesor de la carrera de medicina de la UAA, haciendo recomendaciones para sonsacar actitudes y acciones feminicidas”.

Tras la publicación de la grabación, la UAA dijo en un comunicado que “repudia toda manifestación sexista, así como cualquier acto de acoso, discriminación o violencia”.

Agregó que “en vista de la naturaleza de las conductas denunciadas y con fundamento en lo establecido en la legislación universitaria, se solicitó a las autoridades del Centro de Ciencias de la Salud la suspensión inmediata de dicho docente. Esto como medida de protección y salvaguarda de las y los estudiantes durante el proceso de investigación y resolución del caso”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	9

Universidades Tecnológicas, alternativa para zonas de bajos recursos

Cuentan con más de 274 mil estudiantes y junto con las Politécnicas, suman más de 360 mil estudiantes

Gerardo González Acosta
nacional@cronica.com.mx

En 30 años de existencia, las Universidades Tecnológicas han demostrado el poder que representa la educación y las formaciones profesionales técnicas; impulsan el desarrollo regional y la prosperidad familiar, y son una alternativa educativa y de formación profesional en zonas con bajos niveles de desarrollo.



Herminio Baltazar Cisneros,
director general de Universidades Tecnológicas y Politécnicas.

El presidente de la Asociación Nacional de Universidades Tecnológicas (ANUT), Raúl Martínez Hernández, dijo lo

anterior y que en 30 años estas instituciones han adoptado como una prioridad atender a la población en desventaja económica, social y cultural. En la ceremonia conmemorativa por el 30 aniversario de la ANUT realizada en la sede del Colegio Nacional, dijo que estos centros educativos sirven como medio para que muchos jóvenes cumplan con sus sueños.

Por su parte, el director general de Universidades Tecnológicas y Politécnicas, Herminio Baltazar Cisneros, dijo que cuentan con más de 274 mil estudiantes de Universidades Tecnológicas que, junto con las Politécnicas, suman más de 360 mil estudiantes.

INTERNACIONAL

En su oportunidad, como invitado especial, el embajador de Francia en México, Jean-Pierre Asvazadourian, dijo que si hay un campo de la cooperación franco-mexicana de la que se puede estar muy orgulloso, es la cooperación de educación tecnológica.

El diplomático dijo que esta cooperación está basada en los principios de la reciprocidad, que toman en consideración las necesidades del país con el que se trabaja y permite avanzar y aprender juntos •

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	7

Manifestación frente al Conacyt



▲ Los científicos plantearon que la investigación no se puede ejercer sin libertad ni certidumbre.
■ Foto Marco Peláez

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	22

Investigadores de cátedras del Conacyt mantendrán demandas

De la Redacción

Integrantes del Sindicato Independiente de Trabajadores de Investigación de Cátedras (Siintracatedras), a quienes la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje determinó que es improcedente el estallamiento a huelga en contra del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), anunciaron la campaña Ciencia bajo protesta y dijeron que continuarán su lucha por vías jurídicas.

Señalaron que deben quedar fuera del apartado B del artículo 123 constitucional, debido a que ello les confiere el estatus de trabajadores de confianza, cuando en realidad no lo son y esto les violenta su derecho a organizarse.

Durante una protesta frente a las instalaciones del consejo en la ciudad de México, recordaron que el 20 de abril se presentó ante la Secretaría del Trabajo una propuesta de contrato colectivo, no demandaron aumento salarial a pesar de que no han tenido incremento desde 2014, pero, dijeron, ahora se les niegan sus derechos.

Leyeron un pronunciamiento en el que plantearon que la investigación científica no se puede ejercer sin libertad y certidumbre. Las cátedras decidieron organizarse para defender sus derechos laborales a partir de un sentido humanista, del trabajo y la conciencia colectiva para un país soberano donde la ciencia ayude a acabar con la desigualdad y la injusticia social.

Además manifestaron que sin resolver la situación laboral de los investigadores, Conacyt abrió convocatorias de programas de cátedras, ahora llamados Investigadores por México modalidad uno y dos, lo cual es preocupante porque se extiende el modelo de precariedad laboral a otros colegas, el programa establece que los trabajadores podrán ser comisionados a dependencias federales, no estamos en contra de la apertura de plazas, sino en que se amplían las formas neoliberales de contratación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	10

Denuncian diputados argucia para bloquear presidencia de la Comisión de Educación

Enrique Méndez y Georgina Saldierna

Diputados de Morena por Oaxaca denunciaron que se orquestó en la bancada una estrategia para impedir que el ex secretario de la sección 22 de la CNTE, Azael Santiago, presidiera la Comisión de Educación, con el argumento de que la coordinadora secuestró al Presidente en Chiapas.

En la plenaria del martes nos aventaron a la leña verde, ante el silencio de Ignacio Mier, señaló en entrevista Jorge Sibaja Mendiola, mientras Irán Santiago Manuel resaltó que quienes retuvieron a Andrés Manuel López Obrador fueron los profesores de Chiapas, que trabajan con el güero (Manuel) Velazco.

La disputa por la comisión llegó a tal grado que, según fuentes de Morena, Irán Santiago y Sibaja se enfrascaron en una agria discusión y empujaron a Jaime Humberto Pérez Bernabe, presidente de la Comisión Jurisdiccional. Lo hicieron llorar, relataron.

Por segunda vez, Azael Santiago se quedó con la aspiración de presidir dicha comisión. En la legislatura pasada, el grupo eligió a Adela Piña Bernal y ahora, impulsada por la corriente de Higinio Martínez, se designó a Flora Tania Cruz Santos, quien ha presentado una iniciativa a la Ley General del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros para impedir que los egresados de las normales tengan prioridad en la admisión al servicio público, así como a las vacantes excedentes.

Ante ello, 10 de los 12 diputados de Morena por Oaxaca valoran si se mantienen en la bancada o forman un movimiento para el rescate de la educación, e incluso han tenido contacto con legisladores de otros estados inconformes con el desaseo en la elección de las presidencias de las comisiones.

Sibaja Mendiola relató que, en la sesión del martes para definir a los presidentes de comisiones, el diputado Juan Pablo Sánchez –del grupo político de Higinio Martínez en el estado de México– prácticamente nos trató como delincuentes.

El legislador contó que fue Sánchez quien durante la plenaria guinda refirió que López Obrador fue retenido por la CNTE, el 27 de agosto, en Tuxtla Gutiérrez.

Por ello, afirmó, cuando Azael Santiago presentó su candidatura a la presidencia de la comisión, inició un abucheo y surgieron gritos de ¡la CNTE secuestró al Presidente!.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	10

Diputados morenistas indicaron que la tribu de Higinio Martínez en Morena también planchó a la ex secretaria general del partido, Yeidckol Polevnsky, en la votación para elegir a la presidenta de la Comisión de la Reforma Política, que ganó Graciela Sánchez Ortiz.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	35

Zacatecas: pagan salarios adeudados a 12 mil maestros

Alfredo Valadez Rodríguez y Ernesto Martínez

El gobierno de Zacatecas comenzó a pagar ayer a 12 mil maestros estatales las dos quincenas de septiembre que les adeudaba por falta de recursos en las arcas locales, informó el mandatario morenista David Monreal Ávila. Señaló que gracias al apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador, el estado recibirá recursos extraordinarios del gobierno federal. No obstante, el gobernador aclaró que se requerirán unos 2 mil 800 millones de pesos –que aún no se tienen– para pagar la nómina de los últimos tres meses del año del magisterio y la burocracia estatal. Mientras, en Michoacán, el morenista Alfredo Ramírez Bedolla, quien hoy asume la gubernatura, anunció que el 15 de octubre se pagarán los salarios de los dos meses pasados a más de 28 mil docentes de enseñanza básica, profesores de educación media y superior y trabajadores de otras áreas de gobierno. En tanto, unos 200 integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación despidieron al gobernador perredista Silvano Aureoles con un bloqueo en la avenida Camelinas y la calzada Ventura Puente, en Morelia, en protesta ante el incumplimiento de sus promesas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	35

El colegio mexiquense cumple su 35 aniversario

** Habrá un concierto, un simposio dedicado al centenario de la SEP y la Feria del Libro.*

Este viernes 1 de octubre, El Colegio Mexiquense cumplirá 35 años de haber sido constituido y lo celebrará con un concierto para flauta y arpa por parte de los maestros Gloria Huh y Christian Popp, integrantes de la Orquesta Sinfónica del Estado de México, que será transmitido a las 18:00, y la conferencia magistral del jurista e historiador Jaime del Arenal Fenochio, "Las cuatro leyes fundamentales en el nacimiento de México", a las 13:00.

Para hacer de octubre un mes de celebración con actividades dirigidas a la sociedad a través de las redes sociales, la institución, dedicada a la investigación y la docencia en Ciencias Sociales y Humanidades, ha organizado del 5 al 7 de octubre, en sesiones que iniciarán a las cuatro de la tarde, el simposio conmemorativo "Centenario de la Secretaría de Educación Pública", que incluirá un diálogo, tres mesas de trabajo -una por día- doce conferencias y 15 participantes de 11 instituciones.

Del 11 al 15 de octubre, se llevará a cabo la 12ª Feria del Libro de las Ciencias Sociales y las Humanidades en la sede principal de El Colegio, en Santa Cruz de los Patos, que iniciará con una exposición de obra del reconocido paisajista Rafael Huerta Carreón, la cual estará abierta al público en el Centro de Recursos Documentales y de Información Fernando Rosenzweig.

Además del fondo editorial de El Colegio, se ofrecerán de manera física y digital los de instituciones y editoriales académicas, las que ofrecerán descuentos en sus catálogos, y de manera paralela, el programa de actividades incluye una conferencia de Joaquín Díez-Canedo Flores, "Los libros de texto gratuitos, pilar de la educación pública en México", tres mesas de diálogo y 18 presentaciones de libros, así como de la revista Korpus21.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	27

AL ALZA, LOS SUICIDIOS DE NIÑOS Y ADOLESCENTES

En 2020 alcanzaron la cifra récord de mil 150. De acuerdo con una especialista universitaria, este fenómeno somatiza otros problemas que se viven en el país

Texto: **ROBERTO GUTIÉRREZ ALCALÁ**

—robargu@hotmail.com—

Lo que nunca debió haber ocurrido, ocurrió: según datos del informe “Impacto de la pandemia en niñas y niños”, dado a conocer el pasado 19 de agosto por la Secretaría de Gobernación del gobierno mexicano, en 2020, el número de suicidios de niños y adolescentes de ambos sexos en el país alcanzó la cifra récord de mil 150, lo que representó un crecimiento de 12% con respecto a 2019.

Los suicidios de niños de 10 a 14 años, detalla este informe, aumentaron 37%; y los de adolescentes mujeres de 15 a 19 años, 12%. Asimismo, entre 2018 y 2020, el pensamiento suicida en adolescentes aumentó de 5.1% a 6.9%; y su conducta suicida, de 3.9% a 6%.

En opinión de Gabriela Ruiz Serrano, investigadora de la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM, todos estos

datos nos deben alertar y empujar a pensar que el suicidio de niños y adolescentes no es un fenómeno aislado del resto de los problemas sociales y familiares.

“No sólo tiene que ver con un deterioro de la salud mental a consecuencia de una depresión. Con el confinamiento por la pandemia de Covid-19, los problemas sociales, en los que la pobreza, la desigualdad y la falta de oportunidades juegan un papel de primer orden, se agudizaron. Innumerables familias han atravesado por condiciones laborales y económicas muy difíciles. Además, al estar fuera del contexto escolar, tanto los infantes como los adolescentes no han podido construir relaciones vinculares con sus amigos y compañeros. Por si fuera poco, ha habido un incremento de la violencia familiar y muchos niños han sido víctimas de abuso sexual y psicológico dentro de su propio hogar. Entonces es importante mirar el suicidio de infantes y adolescentes no co-

mo un fenómeno aislado, sino como un fenómeno que somatiza otros problemas que se viven en el país.”

Señales de alerta

Diversos estudios documentan algunas señales de alerta de una depresión en niños y adolescentes que eventualmente pudieran conducirlos a un intento de suicidio, como trastornos del sueño (en específico insomnio), terrores nocturnos, enuresis (incontinencia urinaria), encopresis (incontinencia fecal), cambio de hábitos alimenticios, aislamiento, comportamiento inestable, irritabilidad y enojo sin una causa aparente.

“Los niños no expresan las emociones del mismo modo que las personas adultas. Por eso, cuando un niño se muestra demasiado enojado, debemos considerar la posibilidad de que más bien padezca una depresión y que ese enojo en realidad esté enmascarando este trastorno emocional. El cuidado de los niños es una responsabilidad social, y si la familia advierte

una o varias de estas señales de alerta, de inmediato tiene que pedir ayuda y asesoramiento a un especialista en salud mental”, explica la investigadora.

Actualmente, la salud mental es una categoría polivalente que debe ser comprendida desde diferentes dimensiones: psicológicas, sociales, culturales...



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	27

“Los profesionistas que nos dedicamos a la salud mental desde la psicología, el trabajo social, la antropología... tenemos que poner nuestros conocimientos a disposición de las comunidades y las familias para que logren un mejor desarrollo. Y en cuanto al cuidado de los niños y adolescentes, insisto: es una responsabilidad social. Así, en la medida en que los cuidemos, estaremos cuidando también los procesos de nuestras comunidades”, agrega Ruiz Serrano.

Orientación

En México hay alrededor de 40 millones de personas con un rango de edad de cero a 18 años; y de éstas, por lo menos 20 millones no logran satisfacer sus necesidades ni sus derechos fundamentales (por lo que se refiere a los niños con un referente ético, nueve de cada 10 están en la misma situación) y ocho de cada 10 niños han sufrido abuso corporal en sus hogares como una medida de crianza, de acuerdo con un informe elaborado por la Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM).

Y, para colmo de males, México ya es el primer país productor de pornografía infantil, por encima de Tailandia; y entre enero y junio de 2020, las denuncias por este tipo de pornografía aumentaron 157% con respecto al mismo periodo de 2019, también de acuerdo con la REDIM.

Acerca de esto último, la investigadora dice: “Hoy en día, como los niños y adolescentes dedican muchísimo tiempo a las redes sociales e Internet, sus padres o tutores estamos obligados a conocer los contenidos que ven y a examinar la manera en que establecen relaciones con sus pares y personas adultas, ya que así podremos disponer de más información para orientarlos. Su exploración del mundo es absolutamente válida, pero implica riesgos y peligros.”

Regreso a clases

Debido a la pandemia, el último año y medio, los niños han vivido, dentro del ámbito doméstico, en condiciones no propicias para desarrollarse integralmente y ejercer a cabalidad sus derechos.

De ahí que, basado en el análisis de los daños que pueden acarrearles el confinamiento y la falta de socialización, el gobierno mexicano hiciera un llamado para que regresaran a clases el lunes 30 de agosto del año en curso.

“Las clases no sólo se relacionan con la adquisición de conocimientos y la obtención de un certificado escolar que permita pasar al siguiente grado, sino también con lo que la escuela como institución representa: vínculos, escenarios de socialización y aprendizaje de las habilidades para vivir en sociedad. Con todo, el proceso de desconfinamiento no será nada fácil. En este momento, nuestro cerebro piensa en la sobrevivencia y, claro, no pocos padres y madres sentimos temor de que nuestros hijos puedan contagiarse con el virus SARS-CoV-2 en la escuela. Pero si ponemos en una balanza las afectaciones biopsicosociales de la pandemia y los beneficios del regreso a clases, podemos ir creando —a partir de las medidas dictadas por el gobierno y organismos internacionales como el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia [UNICEF, por sus siglas en inglés], pero también de una conciencia social— las estrategias necesarias para que dicho regreso sea lo más seguro y exitoso posible”, finaliza Gabriela Ruiz Serrano. ●

TESTIGOS O VÍCTIMAS

Una gran cantidad de niños confinados en su hogar por la pandemia no han podido verbalizar las violencias tan terribles de las que han sido testigos o, peor aun, víctimas.

CIFRAS DE LA VIOLENCIA

- En 2020, 75.7% de las lesiones violentas se dieron en hogares; en 73.2 % de los casos, la persona responsable tenía un parentesco con la víctima; 81.6% de las víctimas correspondió a niñas y adolescentes mujeres.
- Durante el primer semestre de 2021 se registraron en el país 129 mil 20 carpetas de investigación por violencia familiar, lo que representa un aumento de 24% con respecto al mismo periodo del año anterior.
- En 65.9% de los casos, la persona responsable tenía un parentesco con la víctima; 92.8% de las víctimas correspondió a niñas y adolescentes mujeres.



GABRIELA RUIZ SERRANO
Investigadora de la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM

“Abordar el tema del suicidio de niños y adolescentes genera una herida lacerante en la sociedad. Pero es necesario hacerlo para evitar que este fenómeno siga aumentando”



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	2	1 Y 5

SERÁN UNOS 2 MIL MDP

Prometen, también, pagos a maestros de Michoacán

MORELIA. En dos semanas quedarán saldadas las quincenas pendientes con los maestros, además de un bono que se les adeuda, aseguró Alfredo Ramírez Bedolla, antes de rendir protesta hoy como gobernador de Michoacán. Son alrededor de mil 400 millones de pesos los que se tendrán para pagar a los trabajadores de la educación, además de 600 millones para un bono con el magisterio que ha encabezado protestas para reclamar los recursos. El dinero, según el gobierno entrante, saldrá de convenios que firmarán el lunes para acceder a fondos federales extraordinarios. El caso de Michoacán es similar a lo ocurrido en Zacatecas, donde, de acuerdo con el gobernador David Monreal Ávila, desde ayer comenzaron a pagar quincenas atrasadas a los maestros. **Pág. 5**

Ramírez promete pagar a maestros

PAOLA FRANCO
El Sol de Morelia

Pide dos semanas para saldar los adeudos por alrededor de mil 400 millones de pesos

MORELIA. En dos semanas quedarán saldadas las quincenas pendientes con los maestros, además de un bono que se les adeuda, aseguró Alfredo Ramírez Bedolla, quien hoy toma protesta como gobernador de

Michoacán.

Luis Navarro, quien será el secretario de Finanzas y Administración, dijo que son alrededor de mil 400 millones de pesos los que se tendrán para pagar a los trabajadores de la educación, además de 600 millones para un bono que se tiene pendiente con el magisterio.

Este dinero saldrá, según Carlos Torres Piña, próximo secretario de Gobierno, de convenios que comenzarán a firmar el lunes para acceder a recursos federales extraordinarios.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	2	1 Y 5

Es de recordar que semanas atrás, el gobierno de López Obrador prometió asignar cerca de cuatro mil millones de pesos extraordinarios a Michoacán, como se venía haciendo en años pasados, para solventar los gastos de la nómina magisterial, que en este año se suma a los pendientes financieros con otros gremios.

Por otra parte, en Zacatecas, el gobernador David Monreal Ávila aseguró que ya comenzaron los pagos a maestros de la entidad.

“Vamos muy avanzados, se los digo con mucha sinceridad, y aunque aún no satisfecho, se ha abierto una posibilidad y un diálogo para lograr darle certidumbre al magisterio zacatecano después de tantos años de que no se le atendió y por contrario se le abandonó y despojó”, dijo el mandatario.

Los maestros zacatecanos llevan un par de semanas manifestándose en las calles del estado por el retraso en el pago de sus salarios que incluso generaron la toma de las 58 presidencias municipales
Con información de Juan Castro/El Sol de Zacatecas

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	18

Solicitan ayuda a Biden para frenar amenazas en las escuelas contra el uso de cubrebocas

Ap, Europa Press, Reuters y Afp

Washington. Un grupo que representa a integrantes de comités escolares de todo Estados Unidos pidió ayer al presidente Joe Biden ayuda federal para investigar y frenar las amenazas hechas en relación con varias políticas, entre ellas el uso obligatorio de mascarillas para combatir el coronavirus, y equiparó los incidentes con una forma de terrorismo interno.

Padres y miembros de la comunidad han estado irrumpiendo en reuniones y amenazando a integrantes de comités escolares en persona, en línea y por correo, una tendencia que merece la atención de las agencias federales de seguridad, subrayó la Asociación Nacional de Juntas Escolares (NSBA) en una carta dirigida a Biden.

Sin importar lo que uno piense sobre las mascarillas, no debería llegar a este nivel de retórica, dijo el director ejecutivo interino de la NSBA, Chip Slaven, a The Associated Press en una entrevista telefónica.

Las juntas escolares de todo el país han sido interrumpidas por asistentes indisciplinados que intervienen en los asuntos a tratar y silencian otros puntos de vista.

Por lo general, las amenazas dirigidas a los miembros de las juntas escolares son manejadas por las autoridades locales, pero la asociación pidió al gobierno federal que intervenga en la investigación de casos en los que las amenazas o actos de violencia podrían ser catalogados como violaciones a las leyes federales que protegen los derechos civiles.

La NSBA también solicitó al Departamento de Justicia, a la Oficina Federal de Investigaciones (FBI), a Seguridad Nacional y al Servicio Secreto que ayuden a monitorear los niveles de amenaza y evaluar los riesgos que corren estudiantes, docentes, integrantes de las juntas escolares e instalaciones académicas.

Todos estos actos de malicia, violencia y amenazas contra funcionarios de escuelas públicas han aumentado, la clasificación de estos actos atroces podría ser el equivalente a una forma de terrorismo interno y delito de odio, escribió la asociación.

La carta documenta más de 20 casos de amenazas, acoso, interrupciones y actos de intimidación en California, Florida, Georgia, Nueva Jersey, Ohio y otros estados.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	18

Menciona el arresto en septiembre de un hombre en Illinois por agresión agravada y alteración del orden público luego de que presuntamente golpeó a un funcionario escolar durante una reunión en Michigan, y la interrupción de una reunión cuando un hombre hizo el saludo nazi en protesta por la orden del uso obligatorio de mascarillas.

La asociación representa a más de 90 mil integrantes de juntas escolares en 14 mil distritos de escuelas públicas.

Reabren playas en Cuba

En tanto, Cuba reabrió sus playas y centros recreativos este jueves, debido a que 90 por ciento de sus residentes están inmunizados y los contagios van a la baja.

La Habana, que tiene una población de 2.2 millones de habitantes, comenzó a reabrir las playas, gimnasios y el paseo marítimo del Malecón tras meses de cierres por el coronavirus, cuando hay una baja de las infecciones y la campaña de vacunación avanza en el país.

A partir de hoy se podrán realizar ejercicios físicos en la vía pública y en los gimnasios (...) Se autoriza también la estancia en áreas del Malecón, observando siempre las medidas sanitarias para prevenir contagios con el coronavirus, así como de playas y piscinas (...), dijo Reinaldo García, gobernador de La Habana en medios estatales.

La flexibilización de las restricciones es un paso más dirigido a preparar al país caribeño para la temporada alta de turismo, la segunda fuente de ingresos de divisas del país detrás de la exportación de servicios.

El gobierno en La Habana reiteró que se mantiene el uso obligatorio de mascarillas y el toque de queda hasta las 10:30 de la noche.

La justicia de Río de Janeiro anuló el decreto del alcalde de la ciudad, Eduardo Paes, que establecía la exigencia del llamado pasaporte de vacunación para poder acceder a determinados locales.

En su decisión, el juez Paulo Rangel, del Tribunal de Justicia de Río, califica el decreto firmado por el alcalde, Eduardo Paes, como dictadura sanitaria y compara la persecución de los no vacunados con la que sufrieron, entre otros, los judíos y cita a Hitler. El fallo, de carácter provisional, será recurrido por la fiscalía del municipio de Río de Janeiro donde se han registrado cerca de 33 mil muertes por Covid-19, con una tasa de mortalidad muy elevada, de más de 440 por 100 mil habitantes, muy superior a la media nacional (283).

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	1	18

El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS) pidió ayer a los países de las Américas apoyar un pacto global legalmente vinculante para enfrentar futuras pandemias luego del azote del Covid-19.

Tedros Adhanom Ghebreyesus reiteró ante la Organización de los Estados Americanos (OEA) el llamado que hizo la semana a altas autoridades sanitarias de la región. La lección es clara, afirmó al abrir una sesión extraordinaria virtual del Consejo Permanente de la OEA citada para analizar la evolución de la pandemia en el continente.

La única forma de enfrentar una amenaza global es a través de la cooperación global. Es por eso que ahora existe un consenso global emergente sobre la idea de un acuerdo internacional jurídicamente vinculante sobre preparación y respuesta ante una pandemia que proporcione el marco general para la seguridad sanitaria mundial, dijo. Buscamos el apoyo de todos los estados de América para esta idea tan necesaria, señaló Tedros, en un mensaje muy breve en el que repitió el pedido del 20 de septiembre ante el Consejo Directivo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS).

Los jóvenes en Francia deben presentar desde este jueves el pasaporte sanitario, que acredita su inmunización o la ausencia del virus, para poder acceder a lugares de entretenimiento, informaron autoridades sanitarias.

La pandemia ha dejado en el mundo 233 millones 572 mil 830 casos confirmados y 4 millones 778 mil 857 casos confirmados.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	39

Comisión de Educación, a cercana de la CNTE

Luego de tres semanas de jalones y presiones de los dirigentes de la CNTE de Oaxaca, el grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados bajó de la lista a los legisladores y maestros oaxaqueños y designó a la diputada veracruzana Flora Tania Cruz, como presidenta de la Comisión de Educación.

Sin embargo, la cuota política morenista de esta comisión quedó y se mantuvo en manos del movimiento magisterial nacional disidente. La diputada Flora Tania Cruz proviene del Movimiento Magisterial Popular Veracruzano (MMPV), adherido a la CNTE, de acuerdo con los propios legisladores morenistas oaxaqueños.

Aunque la Comisión de Educación aún no se instala por el retraso en la aprobación en el Senado –por falta de quórum y la inasistencia de los senadores a las sesiones– de las reformas a la Ley Orgánica del Congreso de la Unión, que autorizan el aumento de 46 a 51 el número de comisiones en la Cámara de Diputados, la legisladora Cruz Santos ofreció que no tiene ni tendrá “fobias ni filiaciones sindicales”.

La diputada dejó en el camino al exsecretario general de la Sección 22 de la CNTE, el diputado reelecto Azael Santiago Chepi.

— Víctor Chávez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	POLÍTICA	10

Denuncian diputados argucia para bloquear presidencia de la Comisión de Educación

● Impiden paso a Azael Santiago, ex secretario de la CNTE, con el argumento de que la coordinadora “secuestró” a AMLO en Chiapas

ENRIQUE MÉNDEZ Y GEORGINA SALDIERNA

Diputados de Morena por Oaxaca denunciaron que se orquestó en la bancada una estrategia para impedir que el ex secretario de la sección 22 de la CNTE, Azael Santiago, presidiera la Comisión de Educación, con el argumento de que “la coordinadora secuestró al Presidente” en Chiapas.

En la plenaria del martes “nos aventaron a la leña verde, ante el silencio de Ignacio Mier”, señaló en entrevista Jorge Sibaja Mendiola, mientras Irán Santiago Manuel resaltó que quienes retuvieron a Andrés Manuel López Obrador fueron los profesores de Chiapas, que “trabajan con el güero (Manuel) Velasco”.

La disputa por la comisión llegó a tal grado que, según fuentes de Morena, Irán Santiago y Sibaja se enfrascaron en una agria discusión y empujaron a Jaime Humberto Pérez Bernabe, presidente de la Comisión Jurisdiccional. “Lo hicieron llorar”, relataron.

Por segunda vez, Azael Santiago se quedó con la aspiración de presidir dicha comisión. En la legislatura pasada, el grupo eligió a Adela Piña Bernal y ahora, impulsada por la corriente de Higinio Martínez, se designó a Flora Tania Cruz Santos, quien ha presentado una iniciativa a la Ley General del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros para impedir que los egresados de las normales tengan prioridad en la admisión al servicio público, así como a las vacantes excedentes.

Ante ello, 10 de los 12 diputados de Morena por Oaxaca valoran si se mantienen en la bancada o forman un “movimiento para el rescate de la educación”, e incluso han tenido contacto con legisladores de otros estados inconformes con el “desaseo” en la elección de las presidencias de las comisiones.

Sibaja Mendiola relató que, en la sesión del martes para definir a los presidentes de comisiones, el diputado Juan Pablo Sánchez –del grupo político de Higinio Martínez en el estado de México– “prácticamente nos trató como delincuentes”.

El legislador contó que fue Sánchez quien durante la plenaria guinda refirió que López Obrador fue retenido “por la CNTE”, el 27 de agosto, en Tuxtla Gutiérrez.

Por ello, afirmó, cuando Azael Santiago presentó su candidatura a la presidencia de la comisión, inició un abucheo y surgieron gritos de “¡la CNTE secuestró al Presidente!”.

Diputados morenistas indicaron que la tribu de Higinio Martínez en Morena también planchó a la ex secretaria general del partido, Yeidckol Polevnsky, en la votación para elegir a la presidenta de la Comisión de la Reforma Política, que ganó Graciela Sánchez Ortiz.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	REPÚBLICA	5

LLEGA NUEVO GOBERNADOR EN MICHOACÁN

Ramírez promete pagar a maestros

PAOLA FRANCO
El Sol de Morelia

Pide dos semanas para saldar los adeudos por alrededor de mil 400 millones de pesos

MORELIA. En dos semanas quedarán saldadas las quincenas pendientes con los maestros, además de un bono que se les adeuda, aseguró Alfredo Ramírez Bedolla, quien hoy toma protesta como gobernador de Michoacán.

Luis Navarro, quien será el secretario de Finanzas y Administración, dijo que son alrededor de mil 400 millones de pesos los que se tendrán para pagar a los trabajadores de la educación, además de 600 millones para un bono que se tiene pendiente con el magisterio.

Este dinero saldrá, según Carlos Torres Piña, próximo secretario de Gobierno, de convenios que comenzarán a firmar el lunes para acceder a recursos federales extraordinarios.

Es de recordar que semanas atrás, el gobierno de López Obrador prometió asignar cerca de cuatro mil millones de pesos extraordinarios a Michoacán, como se venía haciendo en años pasados, para solventar los gastos de la nómina magisterial, que en este año se suma a los pendientes financieros con otros gremios.

Por otra parte, en Zacatecas, el gobernador David Monreal Ávila aseguró

CORTESÍA: GOBIERNO DE ZACATECAS



David Monreal, gobernador de Zacatecas, se reunió con maestros

que ya comenzaron los pagos a maestros de la entidad.

“Vamos muy avanzados, se los digo con mucha sinceridad, y aunque aún no satisfecho, se ha abierto una posibilidad y un diálogo para lograr darle certidumbre al magisterio zacatecano después de tantos años de que no se le atendió y por contrario se le abandonó y despojó”, dijo el mandatario.

Los maestros zacatecanos llevan un par de semanas manifestándose en las calles del estado por el retraso en el pago de sus salarios que incluso generaron la toma de las 58 presidencias municipales. Con información de Juan Castro/El Sol de Zacatecas

600
MILLONES DE pesos
entregarán al magisterio por concepto de un bono

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna El Correo Ilustrado / Sabotaje de autoridades del posgrado en urbanismo de la UNAM (La Jornada, p. 2)**

SEP

- **Artículo El centenario de la SEP / Luis Humberto Fernández (El Sol de México, p. 15)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Educación aeroespacial: el ineludible vuelo hacia el progreso / Ulises Lara López (La Crónica de Hoy, p. 5)**
- **Artículo Preservar lo bueno / Ana Lilia Herrera Anzaldo (El Universal, p. 11)**
- **Artículo Dolores Hidalgo, cuna de la Independencia, ¡libre de minería! / Gilberto López y Rivas (La Jornada, p. 24)**
- **Columna El Correo Ilustrado 7 En torno a la corrupción de científicos, opina (La Jornada, p. 2)**
- **Columna La encerrona / Crisis en el cartesiano (El Herald de México, p. 9)**
- **Columna Línea 13 / Justicia en Conacyt (ContraRéplica, p. 11)**

MAGISTERIO

- **Columna Sepa la bola / ContraRéplica (ContraRéplica, p. 11)**
- **Columna ¿Será? / Caras largas en San Lázaro (24-Horas, p. 2)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	EL CORREO ILUSTRADO	2

Sabotaje de autoridades del posgrado en urbanismo de la UNAM

La Mesa Feminista del campo de Economía, Política y Ambiente (EPA) del posgrado en urbanismo de la UNAM nace desde una postura feminista que conecta la teoría crítica y el urbanismo, en oposición a ciertas prácticas urbanísticas que responden a intereses privados y bancarios.

Este 29 de septiembre se tenía prevista la presentación del último libro de Julio Boltvinik. La presentación fue sabotada por dos vías. 1. La coordinadora de EPA en contubernio con funcionarios del posgrado de urbanismo irrumpió en la conferencia, cuando los requisitos burocráticos son muchos para realizar cualquier acto en vivo y su presencia no estaba consensuada.

2. Los técnicos encargados afirmaron que el acto no sería transmitido por problemas técnicos, sin brindar soluciones. No es la primera vez que suceden esos inconvenientes en los actos que organizan las estudiantes con mucha antelación y planeación.

Denunciamos este tipo de actos de sabotaje y responsabilizamos a la Coordinación del Posgrado y de la EPA por agredir nuestros derechos universitarios y nuestro pliego petitorio estudiantil.

Mesa Feminista de EPA, Anahí Morín

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	ANÁLISIS	15



**Luis Humberto
Fernández**

El centenario de la SEP

El 3 de octubre se cumplen 100 años de la fundación de la SEP. Previo a esto, no existía en México un instrumento que materializara el Artículo 3° Constitucional sobre la educación laica, gratuita, obligatoria, inclusiva, pública y universal; toda vez que la anterior Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes, no tenía las funciones, la cobertura a nivel federal, ni la responsabilidad de impartir educación básica, estaba dispersa, recaía principalmente en las autoridades locales y municipales.

Celebrar a la SEP, es celebrar la educación pública en México y sus resultados. Previo a la creación de la Secretaría, en 1920, el analfabetismo en México superaba el 66 por ciento de la población; existían alrededor de 11 mil escuelas públicas, aproximadamente 800 mil alumnos y menos de 10 mil maestros en todo el país. Gracias al trabajo de 100 años de la SEP, hoy existen más de 258 mil escuelas públicas, que atienden a más de 35 millones de alumnos en todo el país, con más de 2 millones de docentes y una tasa nacional de analfabetismo de 4.7 por ciento.

Cumplimos 100 años en el momento más desafiante para la educación, con una pandemia que ha puesto a prueba a todo el sector educativo. En estos momentos tan complicados la conducción y el liderazgo de la Mtra. Delfina ha permitido mantener la esperanza y el crecimiento, así como también ha logrado estable-

cer las bases para la educación de la Cuarta Transformación.

En el caso de la Ciudad de México, los 100 años de la educación se dan en el marco del programa más ambicioso y efectivo de apoyo a la educación que encabeza la Jefa de Gobierno. Su compromiso con las niñas, niños y jóvenes les permite tener escuelas funcionales, becas mensuales, útiles, uniformes, y un sistema educativo local que se preocupa por la comunidad educativa.

Celebramos los 100 años de la SEP volviendo a las raíces, con un proyecto social de la educación que da prioridad a quienes más lo necesitan y a las regiones más alejadas del país. Creo que hay una coincidencia esencial en los mexicanos, y es que la educación, como decía John Dewey "es el método fundamental del progreso y de las reformas sociales... una regulación del proceso de llegar a participar de la conciencia social".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	COLUMNISTAS	5

Educación aeroespacial: el ineludible vuelo hacia el progreso

Ulises Lara López
nacionalcronica@gmail.com



La entrega anterior ahondaba sobre la necesidad de que en todos los niveles educativos se desarrollen las competencias requeridas para potenciar el talento y la vocación aeronáutica y aeroespacial; simultáneamente, en la base aérea militar No.1 de Santa Lucía, Estado de México, se llevaba a cabo la cuarta edición de la Feria Aeroespacial México (FAMEX 2021), con actividades y temas del ámbito militar, civil y comercial, organizada por la Secretaría de la Defensa Nacional a través de la Fuerza Aérea Mexicana.

Al reunir a líderes y expertos nacionales e internacionales de la industria, la academia y de los distintos órganos de gobierno para el intercambio comercial y crecimiento de la aeronáutica (con lo que se ha perfilado como un sector estratégico para la reactivación económica del país), FAMEX 2021 resultó ser el evento más idóneo tanto para promover la educación de los jóvenes en este campo del conocimiento y la formación especializada del capital humano, como para reafirmar el compromiso de instituciones que lideran el trabajo multidisciplinario de equipos de adiestramiento, investigación y desarrollo tecnológico digital, que van cimentando el crecimiento de la industria aeroespacial en México.

Como se mencionó en la Cumbre de Rectores que tuvo lugar en esta Feria Aeroespacial México, 2021, la oferta educativa, la demanda y el egreso de graduados relacionados con esta industria, han aumentado en los últimos tres años. En este sentido, el Colegio de Pilotos Aviadores de México, el Instituto Politécnico Nacional, la Universi-

dad Nacional Autónoma de México y la Universidad Aeronáutica en Querétaro, entre otras instituciones académicas, han realizado grandes esfuerzos, a los que se suman los del Conalep, en donde se han formado cerca de 16 mil profesionales técnicos en carreras como: laministería y recubrimiento de aviones, telecomunicaciones y operación aeronáutica.

Por su parte, organismos como la Federación Mexicana de la Industria Aeroespacial, el Consejo Mexicano de Educación Aeroespacial, la Agencia Federal de Aviación Civil y la Agencia Espacial Mexicana, por mencionar sólo algunos, fomentan y establecen alianzas y acuerdos de cooperación con empresas e instituciones educativas de otros países con la finalidad de contribuir al incremento del intercambio comercial y al crecimiento de la industria aeronáutica.

Muchos factores han contribuido a que México sea uno de los principales centros del sector aeronáutico de América Latina y el mundo (somos el tercer destino global de inversión extranjera directa en tecnología aeroespacial; el productor número 18 de bienes aeroespaciales, y el sexto proveedor de los EU), colocándose así como uno de los principales líderes de la ingeniería de manufacturación, y de vanguardia en toda la línea de producción, reflejándose en una importante generación de empleos directos e indirectos.

Por todo ello, la industria aeronáutica representa grandes desafíos, pero también extraordinarias oportunidades de educación y trabajo para los jóvenes de hoy y para las generaciones del mañana. Ellos podrán edificar los mejores futuros posibles a través de la valoración y formación focalizada de una profesión tan vigorosa y pujante como ésta, siendo imprescindible la asesoría y tutoría adecuadas que les proporcionen los Programas de Orientación Vocacional, fundamentalmente en la Educación Media Superior. No perdamos de vista que elegir una carrera es una de las decisiones más importantes y trascendentes en la vida de las personas, para sus familias y en beneficio de la sociedad en su conjunto •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	OPINIÓN	11

Preservar lo bueno

ANA LILIA HERRERA ANZALDO

La política tiene pocas certezas, pero hay dos inevitables: los cargos son finitos y de los resultados obtenidos quedan la satisfacción del deber cumplido o el señalamiento perenne por haber desperdiciado la oportunidad.

Las buenas intenciones son fundamentales, pero se sostienen a golpe de sujetarse a la ley, medir y evaluar. ¿Se vale transformar? Se debe, siempre y cuando se garantice mejorar. “Cambiar –advertía don Jesús Reyes Heróles–, no significa destruir lo hecho, cambiar y conservar confluyen en una misma palabra: continuidad”.

Con el respaldo de mi grupo parlamentario en la Cámara de Diputados, el PRI, que en el nombre y en su historia lleva la convicción del respeto a las instituciones, presenté esta semana una iniciativa para modificar las leyes de Austeridad Republicana, del Instituto Nacional de las Mujeres y General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, en materia de una política de austeridad republicana, sí, pero con responsabilidad social.

El objetivo es establecer un mecanismo que evite que la política de “austeridad” continúe usándose como excusa para reducir presupuesto o desaparecer programas estratégicos que salvaguardan los derechos sociales de la ciudadanía como lo sucedido con las estancias infantiles, medicamentos, salud, educación, becarios, emprendimiento o energías limpias; o que se continúe desmantelando instituciones sin ningún análisis, como sucedió con Promexco, el Instituto Nacional del Emprendedor, el Consejo de Promoción Turística o el Instituto Nacional de Evaluación Educativa.

La propuesta establece los siguientes candados:

1. Que cualquier política justificada en la austeridad republicana y que tenga por objeto la reducción presupuestal a programas sociales o la eliminación de alguno de ellos; así como la desa-

parición, simplificación o fusión de dependencias o instituciones enfocadas a salvaguardar los derechos sociales de la ciudadanía, cuente, previo a su implementación, con un informe de impacto, económico, social y jurídico.

2. Para evitar un sesgo gubernamental, se propone que dichos informes cuenten con una opinión de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, del Consejo Nacional para la Evaluación de la Política de Desarrollo Social y del Instituto Nacional de Estadística y Geografía.

3. El informe y la opinión correspondientes, deberán ser analizados por el Comité de Evaluación previsto en la Ley de Austeridad Republicana, para determinar la viabilidad de la política pública.

4. Los resultados que emita el Comité de Evaluación deberán ser enviados al Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión para ser evaluados.

5. Se establece que, si dicha modificación requiere una modificación legal, la iniciativa del Ejecutivo Federal que la proponga, deberá contener el informe que establece dicho mecanismo.

6. De igual forma se establece que el Legislativo deberá tomar las acciones pertinentes en su normatividad, para asegurar el cumplimiento de dicha disposición.

Adicionalmente y convencida de que el camino correcto es fortalecer las instituciones, propuse adicionar en la Ley del Instituto Nacional de las Mujeres y en la Ley General de Niñas, Niños y Adolescentes, la restricción prevista en la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria de que no podrán reducirse las inversiones dirigidas a la atención de la Igualdad entre mujeres y hombres ni a la atención de políticas, procedimientos, servicios y acciones de protección de los derechos de niñas, niños y adolescentes, y en todo caso, se velará por un aumento de recursos progresivo, respecto del presupuesto asignado en el ejercicio fiscal anterior. ●

Diputada Federal reelecta por el Distrito 27 Edomex. @AnaLiliaHerrera



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	OPINIÓN	24

Dolores Hidalgo, cuna de la Independencia, ¡libre de minería!

GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS

La cuenca de la Independencia, en el norte del estado de Guanajuato, es un territorio que abarca siete municipios, entre los que se encuentran Dolores Hidalgo y San Miguel de Allende, que comparten un acuífero subterráneo. El clima semidesértico y la escasez del agua hacen que la casi totalidad de las actividades humanas en la región dependan de este caudal. Además de los impactos negativos que conlleva el consumo de este líquido vital extraído a profundidades de entre 600 y 700 metros, contaminado con arsénico y fluoruro, que genera graves afecciones a la salud de la población, como insuficiencia renal, daños neuronales, cáncer y fluorosis dental y esquelética, la sobrexplotación y el acaparamiento de agua por grandes empresas agrícolas de exportación, constituyen un caso de privatización y despojo de bienes comunes tan imprescindibles, como el agua. Pese a esta alarmante problemática hídrica, el gobierno del estado no parece darse cuenta de la crisis socioambiental que enfrenta Guanajuato, y continúa impulsando la instalación de parques industriales y agroindustriales, altamente consumidores de agua subterránea, con los consustanciales perjuicios a los ecosistemas y la calidad de vida de las comunidades campesinas.

A la grave crisis hídrica y ambiental, iniciada en la década de 1990, se ha sumado una amenaza mayor: la maldición minera. Desde 2017, la corporación canadiense Argonaut Gold ha intentado, sin éxito, obtener la autorización de impacto ambiental de la Semarnat para su proyecto de minería tóxica a cielo

abierto Cerro del Gallo, en San Antón de las Minas, una antigua comunidad minera, a 10 kilómetros de Dolores Hidalgo. Si este proyecto llegara a operar, los daños para la población y el ambiente serían catastróficos, afectando de manera directa al menos a 8 mil personas y, de manera indirecta, a cerca de 700 mil, debido al uso del cianuro, veneno letal que generaría contaminación del suelo y el agua, acabando con fauna y flora, no sólo por la lixiviación de miles de toneladas de minerales durante su operación, sino por los inevitables derrames de drenaje ácido hacia los arroyos y el acuífero subterráneo de toda la cuenca. Para enfrentar estas amenazas, la Hermandad de la Cuenca de la Independencia, una red de organizaciones de base y organizaciones no gubernamentales, se coordinan con las comunidades afectadas en la defensa de los derechos humanos al agua, al territorio y la vida campesina digna.

En mayo, luego de que Argonaut Gold presentó en noviembre de 2020 otra solicitud de autorización de impacto ambiental ante la Semarnat, la cuarta en los últimos cuatro años, las comunidades afectadas, la Hermandad de la Cuenca de la Independencia y la Red Mexicana de Afectados por la Minería, lograron que los candidatos a la presidencia municipal de Dolores Hidalgo firmaran compromisos electorales para el “blindaje del territorio” municipal, esto es, se comprometieron a que el vencedor en la contienda electoral, desencadenaría, junto a su ayuntamiento, un proceso para declarar a Dolores Hidalgo como “municipio libre de minería”. Ese

compromiso para blindar el territorio fue firmado por el ahora presidente municipal electo, Adrián Hernández Alejandri, del Partido Acción Nacional (PAN). Sin embargo, el gobernador del estado, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, también del PAN, pese a no contar con atribuciones legales para otorgar autorizaciones en relación con la minería, ha mostrado su respaldo y apoyo incondicional al proyecto de Argonaut Gold.

El 20 de septiembre, la Hermandad de la Cuenca de la Independencia, la Red Mexicana de Afectados por la Minería y la organización Acción Colectiva Socioambiental, señalaron persistencia del engaño. El despojo en contubernio con el gobierno de Guanajuato” (<https://cutt.ly/FEP2Bha>), que el gobernador Diego Sinhue se reunió, el 13 de julio, con directivos de la Argonaut Gold para darles la bienvenida a sus potencialmente letales actividades en el estado, para, posteriormente, sumarse a la empresa canadiense en su estrategia de engaño a la población o “ingeniería de conflictos”, disfrazada de responsabilidad social, al participar, a través de la Secretaría de Educación de Guanajuato, en la entrega de útiles escolares al alumnado de las comunidades que podrían ser afectadas por la explotación minera. Pese a las filias extractivistas del gobernador Diego Sinhue, Adrián Hernández Alejandri, quien asumirá la presidencia municipal de Dolores Hidalgo el 10 de octubre, debe cumplir con su compromiso firmado, y, en consecuencia, declarar libre de minería a la considerada cuna de la Independencia nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	EL CORREO ILUSTRADO	2

En torno a corrupción de científicos, opina

Ante la hace poco descubierta “corrupción de algunos científicos” me permito extender el señalamiento de este cáncer en ese sector, de lo estrictamente del dinero a la esencia misma del rubro:

Señalar que la ciencia en México no parece ser tal, sino un ámbito burocrático donde se repiten o plagian hipótesis ajenas –normalmente del extranjero–, con el fin de sobrevivir.

Falta que se genere, difunda y propicie el desarrollo de la ciencia, que es una amorosa e insaciable locura por comprender.

Raúl de la Torre Téllez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	PAÍS	9

— LA — ENCERRONA

#OPINIÓN



ADRIANA
SARUR

CRISIS EN EL CARTESIANO

Estamos ante un escenario de dificultad en la representación política -en la derecha y la izquierda- que necesita reencontrar su identidad

“La política debería ser la profesión a tiempo parcial de todo ciudadano”.

Dwight D. Eisenhower



La semana pasada escribí respecto a la democracia y su día internacional para celebrarla, sin embargo es evidente que no hay mucho que festejar al respecto. En el mundo entero existe una crisis grave de representación, hoy las personas cada vez sienten menos empatía con las expresiones políticas existentes. Aquella categorización que naciera en la Asamblea Nacional del parlamento francés en 1789 para definirse a favor o en contra de la monarquía, es decir derecha e izquierda, en la actualidad pasa por un problema de identidad.

Las características clásicas de la ideología de derecha está centrada en el individuo, en la iniciativa privada, lo que hace que las reglas del mercado sean las imperantes, pues se favorece a las empresas porque estas son las grandes generadoras de riqueza. La visión de gobierno desde la derecha gira en torno de la economía, pero también de un modelo de familia, de conductas particulares de los individuos. de ciertos roles que

se deben cumplir. Por lo que este pensamiento también es conocido como neoliberal (en economía) y conservador (en lo social).

En México, en realidad se gobierna con ideología híbrida

En el otro extremo del cartesiano político se encuentra la izquierda. En su definición más sintetizada, la izquierda deberá poner en el centro a la sociedad en su conjunto, robustecer al Estado como un regulador del mercado a través de impuestos y la óptima redistribución de la riqueza, mejorar servicios como seguridad, salud y educación con el fin estrechar desigualdades, velar por los derechos humanos y libertades sociales. En el papel está muy bonito, ¿pero hay un lugar donde se cumpla esta definición?

Como botón de muestra pudimos observar en la Cumbre de la Celac, realizada en nuestro país, las diferentes percepciones y visiones de los gobiernos que se autodenominan de izquierda. Por un lado el bloque -rancio- de Venezuela, Nicaragua y Cuba, países donde los valores de este pensamiento ideológico, como las libertades individuales y los derechos humanos simplemente no existen.

En el mismo sentido, en nuestro país existe la percepción de un gobierno de izquierda, pero en realidad, se gobierna con ideología híbrida, por decirlo de algún modo. Por un lado vemos los programas de transferencia con sentido social, becas a jóvenes estudiantes y adultos mayores, mayores impuestos a quienes tienen mayores ingresos, pero en el otro lado siguen habiendo muestras de una visión de izquierda conservadora, donde no hay respeto por movimientos sociales como el feminismo, la libertad de expresión está cooptada y la retórica presidencial mayoritariamente mira al pasado. Estamos ante un escenario de crisis en representación política -en ambos lados del cartesiano- que necesita reencontrar su identidad, reivindicar la vida pública y, sobre todo, modernizarse para poder dar solución a las problemáticas de la ciudadanía.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	CIUDAD	11

Línea 13

COMERCIO EN VÍA PÚBLICA

•La diputada del PRI **Silvia Sánchez Barrios** presentó ante el Congreso capitalino una Iniciativa de Ley que Regula el Ejercicio del Comercio y el Trabajo no Asalariado en la Vía Pública en la Ciudad de México. La propuesta busca incidir en la vida de las personas que se dedican al comercio público, y ejercen el trabajo no asalariado. Entre sus objetivos están: reconocer el comercio en la vía pública como una modalidad de ejercicio del derecho humano al trabajo y del derecho a la libre ocupación; brindar certeza y seguridad jurídica a los comerciantes en la vía pública; Posibilitar la creación de corredores comerciales como espacios para organizar a los comerciantes en la vía pública.

EMPLEO PARA JÓVENES

•La diputada del PAN, **Frida Guillén** exhortó al Gobierno de la Ciudad a instalar una mesa de trabajo con los sectores académico, empresarial y social para construir una estrategia

que impulse el empleo de jóvenes egresados de las instituciones de educación superior. En su punto de acuerdo, también solicitó, a los titulares de las secretarías del Trabajo, Desarrollo Económico y Administración y Finanzas a que implementen acciones y programas multidisciplinarios que detonen el empleo entre la población joven de la Ciudad de México. El punto fue aprobado por el Congreso de la Ciudad, por mayoría y enviado a las autoridades competentes.

JUSTICIA EN CONACYT

•El Congreso de la Ciudad aprobó el punto de acuerdo presentado por el diputado del PRD, **Jorge Gaviño** para exhortar a la FGR "a que actúe con la correcta y proporcionada aplicación de la justicia, en pleno apego al marco constitucional, en el caso de los 31 ex funcionarios del CONACYT acusados de operaciones con recursos de procedencia ilícita, delincuencia organizada y peculado". El legislador recordó que el Juez rechazó el caso en 2 ocasiones al considerar que no había pruebas que acreditaran la

existencia de un entramado delictivo. No obstante, se anunció un tercer intento de presentar la carpeta de investigación, de ahí la necesidad de que se actúe con la correcta y proporcionada aplicación de la justicia.

GABINETE MIGUEL HIDALGO

•Este jueves el alcalde electo en Miguel Hidalgo, **Mauricio Tabe** presentó el Gabinete que le acompañará en el gobierno en esa demarcación. Entre las y los integrantes llama la atención la designación de la ex diputada local del PVEM, **Alessandra Rojo** en la Dirección General de Desarrollo Social; así como de **Marcela Gómez Zalce** como Comisionada en Seguridad Ciudadana; también se designó al ex diputado **César Mauricio Garrido** en la Dirección General de Gobierno y Asuntos Jurídicos; en la Dirección Ejecutiva de Participación Ciudadana, a **Jorge Real Sánchez** quien estuvo a cargo de la Contraloría del Congreso local; en Comunicación Social, **Leticia Gutiérrez**; y el Jefe de Oficina, **Carlos Gelista**, entre otros.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	CIUDAD	11

ContraRéplica



CLAUDIA BOLAÑOS

SEPA LA BOLA

Esta vez esta columna inicia felicitando a ContraRéplica por su tercer aniversario.

Se dice fácil: 3 años pero no lo es así, pues consideremos que más de la mitad de su existencia, a este periódico le ha tocado abrirse camino en medio de la pandemia.

Además ha conseguido convertirse en referente en donde tiene alcance, y su presencia en la síntesis informativas es un logro que nos congratula a quienes conformamos esta casa editorial.

¡Larga vida a Contra Réplica!
Jaloneos Morenos

Un encontronazo entre la bancada de Morena se dio al repartirse las presidencias de las comisiones.

Muchos quedaron inconformes en la encerrona que realizaron la noche del martes y madrugada del miércoles para definir, finalmente por tómbola, algunas de las presidencias de las comisiones que le tocaron: 19

Entre los inconformidades resalta el caso del ex secretario general de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE), Azael Santiago Chepi, la quien no se le permitió llegar a la Comisión de Educación, sino Flora Tania Cruz Santos, quien proviene del Movimiento Magisterial Popular Veracruzano (MMPV), y se le identifica como amiga de la secretaria de Energía, Rocío Nahle.

Según se conoció, el hecho de parar en seco al grupo de la CNTE, fue por el bloqueo al paso que hizo el magisterio de esa coordinadora, al presidente del país, Andrés Manuel López Obrador, en una gura de trabajo en Chiapas, a finales de agosto pasado.

Los diputados provenientes del magis-

io oaxaqueño hicieron saber que hubo asigna contra ellos por ese tema.

Y entre el jaloneo por ocupar algún liderazgo en San Lázaro hay otros desacuerdos, sólo de Morena sino de otros partidos, y entre los legisladores reelectos y los de ren ingreso, pues los primeros quieren que las cosas se hagan igual que en la pasada legislatura, mientras que los nuevos quieren que haya novedad.

Y Sepa la Bola pero habrá que esperar siempre de qué manera se dará mantenimiento a la Línea 12 del Metro, porque aunque las empresas ya dijeron que lo harían gratis, aún falta un proyecto ejecutivo.

El caso de la Línea 12 del Metro tiene a más de uno preocupado porque ya hay un compromiso para echarla a andar antes de que concluya 2021, una tarea fácil si los trabajos solo se centran en el área colapsada, pero si abarca todo el tramo elevado se ve difícil.

Aún no se conoce en concreto quién realizará los trabajos, ni tampoco cuánto costará, pero lo real es que al final la Línea 12 dejó de ser Dorada.

Y todavía falta ver qué funcionarios serán sanciones por la falta de mantenimiento, y sobre todo esperar la resolución de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México.

Y otro Sepa la Bola... desde hoy comienzan a operar las alcaldías para el periodo 2021-2024 y la incertidumbre crece para saber cómo se realizará el reparto del presupuesto.

¿Qué pasará ahora que la oposición está casi en igualdad que la mayoría. Y de qué manera podrá afectar una mala distribución a los ciudadanos?.

Habrán alcaldías que buscarán un mayor presupuesto con miras a ir abriendo el camino electoral de 2014, pero falta que las dejen.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos



24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/10/2021	PÁG. 2	2

| ¿SERÁ? |

Alcaldes precavidos

En la víspera de la toma de protesta de los **alcaldes** ante el **Congreso de la CDMX**, entre los malpensados surgió una duda. ¿Esta vez sí los dejarán pasar?... hay quien ya les recomienda que se lleven el teléfono del **secretario de Gobierno, Martí Matres**, por si necesitan echarle una llamada, solo por precaución. ¿Será?

Caras largas en San Lázaro

Nos cuentan que la definición de **Tania Cruz Santos** como presidenta de la **Comisión de Educación** en San Lázaro fue la última en concretarse en la bancada de **Morena**. El problema para el partido oficial es que quienes salieron cabizbajos fueron los diputados de Oaxaca vinculados con la **CNTE**. Ya se verá en la elección para gobernador del estado en junio de 2022, si los maestros no cobran esta cuenta. Mientras, en el magisterio tachan a Cruz Santos de aliarse con **PAN** y **PRI** en la legislatura pasada para aprobar una reforma que perjudica a las normales públicas con la que se les suprimió la prioridad para su admisión al servicio público educativo. ¿Será?

...Y a propósito de la Cámara

En la definición para presidir las **comisiones** de la Cámara de Diputados destacó que el **PAN** no informara nada sobre los avances que iba teniendo, y aunque circuló una lista de quiénes encabezarían sus 12 comisiones, jamás hubo confirmación oficial. El jaloneo fue intenso por asuntos internos y externos. Hay quien afirma que el blanquiazul está pagando la gran cantidad de diputados protagonistas que tiene, divas, dicen unos, pues varios deseaban una presidencia, de perdis. Aseguran que de último momento, **Morena** quería romper el acuerdo y arrebatárselo a AN la **Comisión de Defensa Nacional**, la cual finalmente recayó en **Ricardo Villarreal García**. ¿Será?

¡Hank toma protesta!

No, no se trata del empresario **Jorge Hank Rhon**, quien no logró llegar a la gubernatura de Baja California, sino de **Juan Carlos Hank Krauss**, el heredero del Grupo Caliente que como primer **regidor del Cabildo de Tijuana** para el periodo 2021-2024 encabezará la **Comisión de Bienestar Social**, desde donde prometió trabajar para dar respuesta a las necesidades, carencias y problemáticas del municipio que gobernará **Montserrat Caballero**... ¿Será?

A dar la cara

Nos dicen que el presidente del **Poder Judicial de la CDMX**, magistrado **Rafael Guerra Álvarez**, fue enfático con los **trabajadores** que se inconformaron en días pasados por la falta de incremento salarial y el retroactivo correspondiente –algo así como entre 3 mil 500 y 4 mil pesos al grueso de los empleados–, cuando les aclaró que el monto no está cancelado; más aún, les aclaró que ese incremento es irrenunciable, y que en breve se entregará. También dicen que afrontar personalmente la situación, sin escurrir el bulto, sembró confianza entre los **manifestantes**, quienes regresaron a sus puestos. ¿Será?